

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
TELÉFONO 15-77-J CARRANZA, 20 APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 50 cént. línea.—Tercera plana: Noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### LO DE VILLACARRILLO

#### El capitán, satisfecho, y el alcalde, reelegido

Oficialmente, legalmente, esbemas que el proceso por lo ocurrido en Villacarrillo el día 8 de febrero del año actual está *sub iudice*. Así lo han declarado últimamente los representantes del Poder ejecutivo, ante los requerimientos de los diputados socialistas, que varias veces han interpelado al Gobierno sobre si, en efecto, iba a hacerse justicia. Mas contra las afirmaciones oficiales, aunque hipócritas, de los gobernantes, está la verdad verdadera—perdonada la redundancia—, están los hechos, están las palabras que el propio capitán, con retardada jactancia, pronuncia ante quienes desean oírle.

Se va a hacer justicia, sí, pero justicia a la española, como conviene a un régimen cuyo sostén principal es la injusticia. Sean dignos de censura o de elogio, que eso es aún discutible para los rabadanes de nuestra política, lo innegable es que los hechos acaecidos los produjeron el alcalde y el capitán de la guardia civil. El primero lo confirmó el mismo enviando al ministro de la Gobernación un telegrama que era todo un símbolo de sinvergüencería castriquis.

Pues bien. Sin la agudeza de un Crispin, y sólo con la gramática parda de los monteriles españoles, el alcalde de Villacarrillo afirmó que ni siquiera se le procesase. ¿No sabe esto el ministro de la Gobernación? ¿Tanta es la influencia de Alcalá Zamora, que, sobre conseguir el favor, comina a atender a que lo oírte? El alcalde halló un testarudo sobre quien echar la responsabilidad, un individuo llamado Girás Ortega, que el día de la elección actuó de presidente de la Junta municipal del Censo, como podía haber desempeñado en la farra otro papel cualquiera. El objeto era descargar de responsabilidad al alcalde. Y Girás Ortega, no sabemos si *desinteresadamente*, se conformó, huyendo de Villacarrillo con rumbo a América. Mas por lo visto no tenía bastante dinero para el viaje, o D. Niceto lo ha prometido que no le pasará nada a su lado, y el hombre decidió venir a Madrid, donde ignoramos si continúa, con el propósito de que su protector le busque una colocación.

Con tan burda trama, el juez *especial* consideró que no había motivo para procesar al alcalde, y así ha podido darse el caso de que Gerardo Pastor—por tal atiende— haya vuelto a ser reelegido alcalde el día 1.º de abril, día en que se constituyó el Ayuntamiento con los consejeros proclamados del modo que todo el mundo sabe.

En cuanto al caso del capitán, sería edificante saber qué influencias, qué resortes se han puesto en juego en estos últimos días para echar por tierra el proceso que estaba instruyendo un comandante del Cuerpo de la guardia civil, persona que no se recató para dar a entender sería castigado el capitán por los hechos que había realizado. Todo Villacarrillo sabe que el capitán había sido procesado, que probablemente se le trasladaría y que tal vez en su hoja de servicios se hiciera constar su proceder.

En unos días ha variado todo por completo. El capitán está hoy seguro de que el proceso no sigue ya adelante, y su actitud el día 8 de febrero, lejos de ser castigada, recibirá el aplauso de toda la burguesía local y el asentimiento del Gobierno.

¿Pruebas? Ahí van. En virtud de solicitudes de los interesados, por conveniencias del servicio o por causas análogas, se supo en el pueblo que iban a ser trasladados todos los guardias civiles que allí prestaban servicio. Gente de la localidad preguntó al capitán si ello era cierto, y éste lo confirmó, pero agregando: «Esos trasladados no son por lo de Besteiro, ni mucho menos. Y por si los socialistas creen que pueden apuntarse un triunfo ya se ha tenido cuidado de que, aunque todos los guardias vayan a otra parte, Fernández siga aquí, a mis órdenes.» (Fernández es el guardia que peor se condujo con Besteiro y los demás compañeros.) Así ha sucedido. Todos han sido trasladados, excepto Fernández.

Conociendo estos hechos y cómo han actuado el Gobierno y el presidente del Congreso, ¿habrá derecho a extrañarse de los infinitos atropellos que se cometen en toda España con trabajadores inermes, con pobres labriegos indefensos? De ninguna manera. La máquina gubernativa burguesa responde a un solo pensamiento, el de aniquilar al proletariado, utilizando para ello el complejo engranaje del Poder político. He ahí por qué hasta que el proletariado, sólidamente unido, no conquiste el Poder para sí y para su clase no se empezarán a obtener los frutos de nuestra labor.

### AGRUPACIÓN SOCIALISTA MADRILEÑA

#### A los camaradas madrileños.

Consecuencia lógica de un desenfundado matonismo, amparado, consentido al menos, por éste y los anteriores Gobiernos, se ha producido en Madrid, días pasados, un resonante hecho de legítima defensa colectiva. Las injurias, los desprecios, los sometimientos a que de continuo se ha obligado a los trabajadores madrileños, han culminado en una reacción de justa violencia contra los que, estimulados por la parcialidad manifiesta de los Gobiernos, consiguieron con la clase trabajadora madrileña toda clase de villanías.

Un grupo de obreros, actuando en coincidencia de pensamiento con el resto de sus compañeros de explotación, ha iniciado el camino a seguir para llegar de hecho al restablecimiento de la personalidad trabajadora, de derecho anulada bajo el peso de las indignidades y vejaciones con ella cometidas.

Libros voluminosos podrían formarse ya con el casi incalculable número de denuncias presentadas al Poder público contra los elementos utilizados por la clase burguesa para la defensa de sus intereses, instrumentos ilegítimos ante toda conciencia e ilegales ante el Código del Estado. Pero el Poder público, acreditando así una vez más el espíritu burgués que le informa, entendió con «oidos de mercader» cuanto se le dijo. Y, bajo distintos nombres, contando siempre con la complicidad del silencio de los Gobiernos, se han constituido y fomentado con toda apariencia de legalidad entidades que tienen, junto a los Sindicatos amarillos, la especialidad de la persecución y caza de trabajadores cuando éstos se disponen a la defensa legal y legítima de su mejoramiento económico.

De que no están dispuestos los explotados madrileños a tolerar por más tiempo intromisiones de elementos armados claudesantemente son buena prueba los hechos ocurridos.

El Poder público, con su conducta, dirá si está o no dispuesto a disminuir la intensidad cruenta de la lucha entre obreros y patronos.

En tanto, nosotros recomendamos a los socialistas madrileños su mayor atención a estos hechos, a fin de estar suficientemente preparados para que nuestra posición sea de legítima defensa personal.

Y pedimos a los camaradas, sobre todo, la mayor solidaridad posible con los que caigan en la pelea.

### LA FEDERACIÓN OBRERA DE MENORCA

#### Reapertura de un Centro social.

MADRÓN, 13.—Atendiendo la vigorosa protesta que los trabajadores y todos los elementos liberales opusieron a la arbitraria decisión del delegado gubernativo en esta isla, que decretó la clausura del domicilio social de la Federación obrera de Menorca, la misma autoridad ha tenido que rectificar su acuerdo autorizando la reapertura del Centro de los trabajadores asociados.

Nos felicitamos de que se haya reparado la injusticia, contra la cual se habían manifestado, no sólo la clase obrera, sino todos los organismos de matiz liberal de Baleares.—C.

### INFORMACIÓN DE BARCELONA

#### Un obrero preso muere en la cárcel.—Paralización en las fábricas para acudir al entierro.

BARCELONA, 14.—En la Cárcel Modelo, donde se hallaba recluido como supuesto autor de la colocación de una bomba, ha

fallecido el obrero Manuel Mayoral Juncosa, contrahecho del ramo de tejidos.

Aunque el Juzgado pudo comprobar su inocencia y decretó la libertad provisional, continuó en la cárcel por disposición gubernativa, dictada al amparo de la suspensión de garantías constitucionales.

A las diez se efectuó el entierro. El féretro iba cubierto con coronas y flores.

Todas las fábricas y talleres del arte fabril paralizaron sus trabajos de diez a doce, en señal de duelo.

Presidían la comitiva un hermano y dos sobrinos del difunto y algunos representantes del Sindicato.

La comitiva era numerosa, y estaba formada por obreros, en su mayoría mujeres. En la plaza de España se unieron a ella muchos obreros que salían de Sans y Hostafranchs.

El cadáver fué trasladado al cementerio Nuevo, y acompañado hasta allí por numerosas personas.

Calculábase que asistieron unas cuatro mil mujeres.

No ocurrió el mismo incidente.

#### Atentado contra un panadero.

BARCELONA, 14.—A las siete y media anoche varios desconocidos entraron en la panadería de José Figueras, establecida en la calle de Mariano Cubi, número 201.

El panadero se encontraba con su mujer detrás del mostrador, y, al ir a servir el pan que le habían pedido, le hicieron varias disparos, resultando muerto.

Los agresores huyeron.

### Fernando de los Ríos, a Rusia

Cumpliendo los acuerdos de la Oficina nacional del Trabajo, próximamente saldrá para Rusia una Comisión integrada por representantes obreros, patronales y de los Gobiernos de diez potencias, con la misión de informarse de la situación en aquel país, en orden a los magnos acontecimientos sociales allí acaecidos.

El delegado que representará a los trabajadores españoles es nuestro compañero Fernando de los Ríos.

Se espera que pronto podrá salir nuestro amigo en viaje hacia la gran República socialista.

### El indulto de Villalonga

#### ¿POR QUÉ LO OCULTA EL GOBIERNO?

He aquí lo que acerca de esta interesantísima cuestión dice hoy *El Sol*:

«Sabemos de muy buen origen que el reo Villalonga está indultado de la pena de muerte. El indulto quedó firmado el día de viernes santo. Las razones de que el Gobierno no haya hecho pública la noticia son varias; pero no creemos del caso exponerlas ahora.

Hasta ayer, martes, no se había tomado resolución alguna que anule el indulto. No nos sorprenderá saber que el Gobierno se apresura a desmentir esta noticia. A pesar de todo, podemos asegurar terminantemente que el indulto fué firmado el día de viernes santo.

Si nuevos acontecimientos surgen y nuestra aseveración no es confirmada por la realidad se debería a una rectificación de aquellos que el día de viernes santo pusieron a la firma de su majestad el decreto de indulto.»

Es preciso que termine el espectáculo de crueldad que está dando un Gobierno indeciso ante la publicación de un decreto que ponga fin a la tortura angustiada que atormenta al obrero Manuel Villalonga.

### UN TELEGRAMA

LA LÍNEA, 13.—Reclamando el indulto de los compañeros Viñuela y Villalonga, la Agrupación Socialista se ha dirigido al jefe del Gobierno, al propio tiempo que protesta contra el proyecto de elevación de las tarifas ferroviarias.—Lagares, secretario.

### Constitución de Ayuntamientos

#### Banquete popular en Jaén.

JAÉN, 13.—Anteayer se verificó un banquete organizado por la Agrupación Socialista en honor del alcalde socialista, compañero José Morales.

Se proyecta celebrar en la Alameda un acto análogo por no encontrar local suficiente para las muchísimas personas que quieren festejar el triunfo socialista.—C.

#### En honor de Laiseca.

BILBAO, 13.—Ayer se celebró un banquete en honor del compañero Rufino Laiseca. El acto fué organizado por la Sociedad tipográfica, la cual presidió hace tiempo el actual alcalde de Bilbao.—C.

#### En El Ferrol.

EL FERROL, 13.—El nuevo Ayuntamiento ha elegido regidor síndico al compañero Bello.—C.

### LAS HUELGAS MINERAS

## Graves sucesos en Asturias

#### Ha estallado la huelga general como protesta.

### En Asturias

#### Lo ocurrido en Villallana.—Excesos de la fuerza pública.

OVIEDO, 14.—Se conocen detalles de lo ocurrido en Villallana.

A las seis de la mañana se presentó un sargento de la guardia civil de Pola de Lena en el Centro obrero, mandando detener a seis compañeros y conduciéndolos a presencia del teniente D. Mariano Lacuesta.

Durante un cuarto de hora les obligaron a tener los brazos en alto, volviendo de espaldas y soportar insultos de palabra.

Uno de los compañeros se cansó de tener los brazos en alto y sufrió un culatazo.

Otro tuvo que caminar con una pistola puesta en la sien, y todos ellos fueron de nuevo conducidos al Centro, en el que la fuerza verificó un minucioso registro.

La opinión pública condena los atropellos que la guardia civil comete con los huelguistas.—C.

#### Los periódicos.—Pidiendo la destitución del gobernador.—Entierro de las víctimas.

OVIEDO, 14.—No se publican periódicos con motivo de la huelga.

La opinión pública pide la destitución del gobernador.

Comunican de Mieres y de Langreo que la huelga es total, y el cierre de tiendas, completo.

Hoy se verificará el entierro de los obreros socialistas.

La excitación entre los obreros sigue siendo mucha, y se teme que ocurran nuevos sucesos.—C.

### La huelga general.

OVIEDO, 14.—Según estaba anunciado, ayer empezó la huelga general como protesta contra los sucesos ocurridos en Moreda.

Desde mediodía se suspendieron todos los trabajos. Hoy tampoco se trabajará.

La excitación entre los obreros es muy grande.—C.

### Más detenidos.

OVIEDO, 14.—Están detenidos, entre otros, a consecuencia de los sucesos de Moreda, Antonio Carrion Manteca, David Martínez Huerza, Eusebio Rodríguez Ramírez, Florentino Encina Fernández, Manuel Encina Fernández y Angel Maguel González.

Han llegado a Moreda más fuerzas de la guardia civil.—C.

### Telefonema del compañero Teodomiro Menéndez.

OVIEDO, 14.—Las últimas noticias de Moreda dicen que ha habido nueve muertos. Ignórase cuál es el número exacto de heridos que fueron curados en sus casas.

He telegrafiado al ministro anunciándole una interpelación con los datos que recojo. Ahora salgo para Moreda.

Hay varios presos, entre ellos Calleja. Se ha dado orden de detener a Llana. El verdadero causante del conflicto ha sido el gobernador civil.

Ahora interviene el gobernador militar, Teodomiro Menéndez.

### Por si hay pocos fusiles.

LEÓN, 14.—Se ha recibido orden de que un batallón del regimiento de Burgos esté preparado para salir para Asturias al primer aviso.

Se han concentrado 200 guardias civiles, que marcharán inmediatamente.—C.

### En Peñarroya

#### Informaciones falsas.—Otra vez los católicos.—Mitin suspendido.

PUEBLONUEVO, 13.—La huelga continúa en igual estado. Las noticias que se reciben en el Comité ejecutivo acusan tranquilidad. El espíritu de los huelguistas sigue siendo excelente, no concurriendo nadie al trabajo.

A la hora en que escribimos esta nota no se han hecho ningunas gestiones para resolver el conflicto.

En la información que recoge la prensa de la provincia en el Gobierno civil leemos una nota tendenciosa, en la que aparece que en las minas de Santa Bárbara han entrado al trabajo casi todos los obreros, cuando es lo cierto que, según informes de un propio llegado hoy, no trabaja nadie en la mina.

Asimismo informan al gobernador de

que en las minas de El Soldado y en las de Espiel y Pueblonuevo diariamente se presentan obreros que no están de acuerdo con el resto de sus compañeros, siendo una pura fábula, pues todos los trabajadores estamos dispuestos a resistir hasta alcanzar el triunfo, y antes de entregarnos abandonaremos esta tierra.

Han llegado otra vez los del Sindicato amarillo con el propósito de celebrar un mitin. A las nueve de la mañana del domingo fueron avisando a los vendedores de la plaza para que levantarán los puestos, pues a las once tenían el mitin y deseaban tener el sitio franco.

Pero los trabajadores de esta cuenca, que ya no comulgan con ruedas de molino, advirtieron al *Sol* y no acudió nadie.

Todos estamos en el secreto de sus maquinélicos planes; pero esta vez les han salido fallidos; esperen otra ocasión.

Hemos solicitado permiso para celebrar un mitin para dar cuenta del curso de la huelga y las gestiones hechas, siendo negado por la Alcaldía, ateniéndose a las órdenes superiores.

Por este motivo es más difícil dar cuenta a los huelguistas de las noticias recibidas del secretario general, que, como hemos dicho, se halla en Madrid.—*El Comité*.

### El poncio no hace caso al ministro.

En la entrevista celebrada el lunes por los compañeros Peña y Caballero con el ministro de la Gobernación prometió éste, como saben nuestros lectores, pedir rápidos informes al gobernador de Córdoba para ponerse en seguida al habla con obreros y Empresa, a fin de buscar solución a este gravísimo conflicto.

Hoy ha preguntado el compañero Peña si dichos informes habían llegado, manifestándole el secretario particular que todavía no se han recibido.

¿Qué hace el poncio de Córdoba? Sin duda pretende imitar a su colega de Oviedo para que la huelga se resuelva en forma altamente perjudicial para el interés público.

No otra explicación puede tener esta sospechosa negligencia del Sr. Perales.

### Extraña coincidencia.

Hace unos días dimos la noticia del enorme fracaso de los mítines católicos que se intentaron celebrar en la cuenca de Peñarroya.

Al surgir los sangrientos sucesos de Moreda, originados por las provocaciones de los amarillos, se advierte que sin duda entraba en el plan de las Empresas utilizar estos procedimientos para dividir a los obreros o llevarlos a la violencia.

Y cuando estas maniobras se desarrollan en un ambiente de complicidad de las autoridades, que tanto pecan por acción como por omisión, los resultados fatalmente han de ser tan lamentables como los que ahora se conocen.

### En la Montaña

#### Un próximo conflicto.

SANTANDER, 14.—El Sindicato minero montañés hizo el 10 de noviembre del pasado año a las Empresas mineras la petición de 2,50 pesetas para la Caja del Sindicato, con el fin de crear la Oficina jurídicocontenciosa, acordándose ir a la huelga el 1.º de enero del presente año si no accedían a esta reclamación.

Contestaron en forma negativa, y el Sindicato acordó aplazar la huelga hasta la primavera por ofrecer mejores probabilidades de triunfo.

Hasta la fecha, después de las entrevistas que el Comité ejecutivo ha tenido con la representación patronal, no se encuentran vías de arreglo, y en la cuenca minera se esperan con impaciencia noticias del Comité.

En la zona de Torrelavega la agitación es grandísima, máxime con la provocación de la Real Compañía Asturiana, que ha despedido a un compañero.

Con toda clase de ardid la Empresa trata de engañar a sus obreros, llegando hasta rebajar los géneros de su Economía en un 3 por 100.

Para dar a conocer el estado de las negociaciones que se realizan se han celebrado multitud de actos públicos en toda la comarca, usando de la palabra el joven propagandista Joaquín Toyos y el veterano luchador Víctor Sáiz.—C.

